

# Wer waren die Täter und Helfer?

**Nazi-Diktatur** Ein neues Buch spürt 25 NS-Belaster in unserer Region nach. Die Biografien helfen zu verstehen, was in jener schrecklichen Zeit in Allgäuer Dörfern und Städten passierte. Noch ist längst nicht alles aufgearbeitet.

VON KLAUS-PETER MÄRG

Alljährlich hat sich während des Nazi-Diktatur was zuschulden kommen lassen? Diese Frage bewegt auch 76 Jahre nach dem Ende der nationalsozialistischen Gewalt herrschende Gemüter – und immer noch kontrovers. Nach wie vor wird um Fakten und Interpretationen gerungen und gestritten. Gerade erst wurde im Kampen eine „Kommission für Erinnerungskultur“ gegründet, welche die unselige Zeit zwischen 1933 und 1945 genauer analysieren soll. Nun ist ein Buch veröffentlicht worden, das unter dem Titel „Täter, Helfer, Trittbrettfahrer“ NS-Belaster aus dem Allgäu nachspürt. Auf 391 Seiten nimmt es 24 Männer und eine Frau ins Visier.

Es handelt sich um Wehrmachtsangehörige, KZ-Wärter, Richter, Bürgermeister, Parteileute, Klinikdirektoren oder Lagerkommandanten, die sich zu willigen Helfern des nationalsozialistischen Regimes gemacht haben. Menschen drangsaliert, denunziert, deportiert, quältten, töteten. Der Herausgeber, Sozialwissenschaftler Dr. Wolfgang Prosek aus dem württembergischen Gertingen, betont, dass die im Buch verfaßten Kurzbiografien faktenbasiert und quellenorientiert erstellt worden seien und wissenschaftliche Standards erfüllten. Dafür spricht die Autorenriege. Proske, der schon elf solcher Bände in seinem Kugelberg-Verlag veröffentlichte, gewann auch Experten und Historiker aus dem Allgäu, etwa Markus Naumann (Kempten) sowie Leo Hiemer und Jakob Köber (Kaufbeuren).

Viele der Täter, Helfer und Trittbrettfahrer, deren Leben und Wirken das Buch beschreibt, sind schon lange als solche bekannt. Erwa Dr. Heinrich Berndl, zwischen 1932 und 1945 Oberbürgermeister von Memmingen. Oder Johann Seelos, der als Dorfbürgermeister und NSDAP-Ortsgruppenleiter in Stiefenhofen Druck auf die Pflegefamilie Gabriele Schwarz aufbaute, damit das Kind aus dem Ort verschwindet. Auch über Emil Schmidt weiß man schon mehr: Der aus Sachsen stammende 38-Jährige leitete 1944 sechs Monate lang das KZ-Außenlager



Schikane im KZ-Außenlager Kempten: Diese Zeichnung stammt von einem unbekannten Häftling. Diese Zeichnung stammt von einem unbekannten Häftling. Er fertigte viele solcher Bilder im Lager in der Tierschutzhalle (heute Allgäuhalle) – und dokumentierte damit das Leben und Leiden der Häftlinge. Das Bild stammt aus dem Buch „Souvenirs de captivité“ von Markus Naumann. Repro: Ralf Lienert

Bei der einzigen porträtierten Frau handelt es sich um Mina Wörle (1895 – 1973), die in der Heil- und Pflegeanstalt Kaufbeuren zwischen 1941 und 1945 über 100 Kinder ermordete. Wörle stammte aus dem Landkreis Donauwörth und arbeitete ab 1945 in Kaufbeuren. Sie räumte die Tötungen vor Gericht ein, berief sich aber darauf, nur auf Anweisung ihrer Vorgesetzten gehandelt zu haben. Wörle wurde 1949 wegen Beihilfe zum Totschlag zu einem halben Jahr Gefängnis verurteilt. Das Urteil galt zu diesem Zeitpunkt als vollstreckt, da Wörle zuvor vier Jahre in Internierungs- und Untersuchungshaft war.

Gerade weil die Nazizeit bisher teils nur rudimentär aufgearbeitet wurde, sind Analysen und Publikationen wie dieses Buch wichtig. „Die Erinnerungslandschaft Allgäu kann nur profitieren von solch einem Werk“, sagt Leo Hiemer. Ähnliches schreibt der schwäbische Bezirksheimatpfleger Christoph Lang in seinem Geleitwort. Die persönliche Nähe vor Ort mache die Auseinandersetzung zwar schwierig und schmerzhaft. Aber man müsse aus der Geschichte lernen, um „uns für die Ereignisse der Gegenwart und der Zukunft zu sensibilisieren.“

## Wie eine Frau in der Heil- und Pflegeanstalt tötet

Nach dem Krieg wurde Berndl von den amerikanischen Besatzern verhaftet und interniert. 34 Monate saß er in Lagerhaft. Bei dem Sprichkammerverfahren wurde er zunächst als „Belasteter“ eingestuft, nach einem Berufungsverfahren aber als „Entlasteter“. Nach dem Aburteilungswort wählten ihn die Memminger noch drei Mal zu ihrem Oberbürgermeister.

Von ganz anderem Kaliber freilich ist Max Kögel. Der dänische Historiker Anders Otto Stensager zeichnet dessen furchtbares Wirken nach. 1895 in Flüßen geboren wurde er schon mit zwölf zum Vollwaisen. 1933 heuerte Kögel bei den Wachmannschaften des KZ Dachau an. In den Jahren darauf stieg er bis zum Lagerkommandant auf. 1940 übernahm Kögel das KZ Ravensbrück. Überlebende schilderten später sein Regime als überaus hart und brutal: Er sei „das Gemeinte, was man sich überhaupt als Menschenwert vorzustellen vermag.“

■

Umstrittene Persönlichkeit: Dr. Heinrich Berndl, während der Nazi-Diktatur Ober-

bürgermeister von Memmingen.

## Max Kögel aus Flüssen: Ein „hemmungsloser Sadist“

Die Person Seelos ist in den vergangenen 40 Jahren wie kaum eine andere analysiert worden zu sein“, lautet Naumanns Urteil. Über Max Kögel dagegen weiß man nun mehr: Der Flüssener war ein brutaler Kommandant von Konzentrationslagern und tötete selbst, Erstmalas, erklärt Proske, werde eine Studie über diesen „hemmungslosen Sadisten“ veröffentlicht.

Die Person Seelos ist in den vergangenen 40 Jahren wie kaum eine andere analysiert worden. Leo Hiemer hat als Filmnachrichter Anfang der 1990er Jahre recherchiert, was in Stiefenhofen zwischen 1937 und 1943 passiert ist und daraus einen anderen film gemacht: „Um ... muss fort.“ Als Geschichtsforscher und Autor legte er 2019 nach, mit einem Buch, in dem er die Geschichte von Gabi Schwarz rekonstruierte und die Rolle von Seelos analysierte.

■

Hiemer verdeutlicht nochmals,

welch hervorragendes Beispiel See-



Wolfgang Prosek (Herausgeber): „Täter-Helfer – Trittbrettfahrer. NS-Belästigung aus dem Allgäu. Katalog. Verlag Gerstenberg, 391 Seiten, 23,99 Euro.